

## CARTA A OSWALDO DIAZ DIAZ

Del Dr. GABRIEL GIRALDO JARAMILLO



Bruselas, 17 de agosto de 1964

Señor don  
Oswaldo Díaz Díaz.  
Bogotá.

Muy estimado amigo:

He recibido su nueva obra "Copiador de Ordenes del Regimiento de Milicias de Infantería de Santafé (1810-1814)", y quiero agradecerle su intervención en este envío y sobre todo felicitarlo por su trabajo que he encontrado interesante, útil y muy bien presentado.

Esta clase de obras que suelen considerarse como secundarias ofrecen, sin embargo, un gran interés. Son documentos directos, de primera mano, que encierran muchas noticias curiosas y que complementan los escritos contemporáneos.

Como Ud. bien lo dice no se trata de una narración sino de un registro. La Historia se compone de eso, precisamente, de registros: nacimientos, matrimonios, partes de batalla, escrituras, testimonios, fallecimientos. Todos son registros. Unos más importantes que otros. El relato, la narración de la historia es claro está cosa distinta. Es una creación intelectual, la visión personal de una época, de un personaje,

de una nación. Pero se hace a base de registros.

De allí su enorme importancia y su utilidad.

A quienes claman con más ingenuidad que mala fe y con más inocencia que ingenio que es necesario escribir la Historia de Colombia en forma más vital, más trascendente, más universal; a quienes viven diciendo que en Colombia no se hace otra cosa que publicar archivos, sin saber que la inmensa mayoría de los nuestros están inéditos, cuando no perdidos, a todos nuestros críticos de periódico que tienen una noción infantil de las disciplinas históricas, hay que hacerles ver que obras como éste "Copiador" son la base de cualquier estudio histórico serio y que ante todo es necesario completar la documentación esencial.

Pero no es el caso ahora de responder a toda esa crítica pueril de que suele ser víctima nuestra Academia y los que entre nosotros se dedican a trabajos de investigación histórica.

Aparte de su valor documental su nuevo libro tiene otros méritos evidentes: una presentación muy adecuada del ambiente y circunstancias de la época a que se refiere el documento; un Diccionario Biográfico que en forma breve y precisa da idea de los personajes citados. Está muy bien que no

se haya limitado al simple índice onomástico, sino que le haya dedicado unas jugosas líneas a cada nombre. Se debe pensar que no siempre —o casi nunca mejor dicho— se escribe para gentes informadas. Ud. presta así un servicio al lector novato y lo orienta discretamente hacia nuevas lecturas e investigaciones. Y aun para el lector más informado hay muchos nombres secundarios que requieren un complemento, una aclaración que Ud., muy oportunamente, nos da.

Lo mismo sucede con el Índice Geográfico, innovación muy afortunada y con los "Comentarios".

Muy justo el homenaje que Ud. rinde en varios apartes de su obra a José María Caballero. Su "Diario" es una de las lecturas más apasionantes de su época, más encantadora, por su sencillez, más emocionante, por su patriotismo. Y comprueba como la Independencia, la idea de libertad, el ansia de emancipación no era privilegio arbitrario y egoísta de unas cuantas familias, sino que tenía raíces populares muy hondas. Lo mismo que en José María Carbonel, que en la Pola, que en tantos otros que sintieron esa emoción nueva de una patria propia.

Nota de la redacción: El "Copiador de Ordenes del Regimiento de Milicias de Infantería de Santafé" fue editado por la Revista de las Fuerzas Armadas en 1963.